
各界籲港積極拓新市場應對挑戰
特朗普簽備忘錄限制中國在美國戰略投資 商務部批嚴重影響兩國經貿合作
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美國總統特朗普於周五（2月21日）簽署備忘錄，限制中國在美國戰略領域的投資。國家商務部

發言人表示，中方注意到有關情況。美方做法泛化國家安全概念，具有歧視性，是典型的非市場做

法，嚴重影響兩國企業正常經貿合作。中方將密切關注美方動向，並採取必要手段捍衛自身合法權

益。多位香港政界人士昨日接受香港文匯報訪問時表示，堅決反對美方泛化國家安全概念，無理打

壓中國企業。他們呼籲香港各界要以自強不息精神，積極開拓新市場，同時要發揮好香港「超級聯

繫人」角色，深化與國家戰略對接，與國家攜手拚經濟，積極助力國家拓展多元化的國際市場聯

繫，助力促進國家高質量發展。 ●香港文匯報記者 黃子晉、胡恬恬、子京

香港文匯報訊（記者 黃子晉）民建聯港區全
國人大代表和全國政協委員計劃在下月舉行的全
國兩會提交超過40項建議和提案，民建聯昨日舉
行記者會，重點介紹有關推動香港融入國家發展
大局，發揮香港優勢，推動文旅發展，進一步深
化愛國主義教育，做好內聯外通角色等範疇的建
議。全國人大常委會委員、民建聯會務顧問李慧
琼在會上表示，民建聯今年的建議和提案聚焦落
實中共二十屆三中全會要求，推動香港深度融入
國家戰略，助力國家發展新質生產力，成為內聯
外通的「超級聯繫人」。
李慧琼表示，為更好打造香港成為國際高端人
才集聚高地，建議中央全面優化執業資格在粵港
澳大灣區的互認機制和協調，讓各地專業人才在
當地的專業資格有機會在整個大灣區獲得承認，
包括拓展法律、醫療、會計等範疇的資格互認，
促進更多國際高端人才落戶香港，以至整個大灣
區。
本身是香港註冊會計師的她舉例說，香港的會
計業界一直嘗試引進海外人才，但由於一些地方
的相關專業資格在現階段未獲互認，減慢了引進
人才的速度。她建議中央建立大灣區人才協同發
展機制，促進整個大灣區各城市一起併船出海，
結合各城市的特點和產業發展的情況，分工引進
國際高端人才、各界領軍人才落戶香港，以及在

河套園建立國家實驗室，讓香港更有條件邀請國
際領軍人才助力國家發展新質生產力等。

倡增設愛國主義教育基地
在愛國主義教育方面，李慧琼表示，建議中央
採取措施讓香港更好開展歷史文化教育和「一國
兩制」實踐教育，特別是推動內地的省、市整合
一些特色的紅色資源，包括博物館或抗戰相關的
史跡徑，設立更多愛國主義教育基地和學習路
線，特別是與香港歷史相關的路線，讓學生和各
界人士有更多機會到內地進行參與更具愛國主義
教育意義的交流學習活動。
今年是抗戰勝利80周年，她相信國家一定會舉
行一系列愛國主義教育活動，建議中央將內地合
適的愛國主義教育活動輻射到香港，並支持推動
在港央企及愛國愛港人士一起整合紅色資源，讓
香港更好推行愛國主義教育。
港區全國人大代表、民建聯副主席陳勇表示，
建議中央支持香港特區加強推動僑務工作，包括
支持香港特區設立僑務工作統籌委員會，讓香港
更好成為聯繫國際僑界的平台，處理僑務工作，
推進華僑政策，並加強香港僑界和海外僑胞的溝
通聯繫和互訪，發揮以華僑作為金橋的橋樑作
用，又建議以粵港澳大灣區作試點，向僑資企業
提供落戶政策優惠，鼓勵僑資企業在海外作為民

間使者，宣傳好國家發展的優勢和香港「一國兩
制」的成功落實等。

盼「一簽多行」擴至全國一線城市
港區全國人大代表、民建聯執行委員朱立威表

示，建議中央分階段擴大「一簽多行」至大灣區
內地城市，以推動大灣區人員往來一體化，加快
灣區建設及融合步伐，及後可以擴展至全國一線
城市，如北京、上海等，並建議加快粵港澳遊艇
自由港建設，推動深港澳遊艇駕駛證互認，試點
開放水域，推廣遊艇自由行，提升大灣區旅遊競
爭力。
港區全國人大代表、民建聯執行委員黃冰芬

表示，建議中央常態化專利優先審查專案，推
動大灣區專利互認試點，由國家智慧財產權局
與港澳聯合制定審查標準，讓獲三地聯合審查
標準的專利能在大灣區內應用，推動創新科技
企業發展。

針對特朗普簽署國家安全
總統備忘錄以限制中國在戰
略領域投資的行為，中國社

科院金融所博士後郭寒冰對香港文匯報表示，
這是美國維護自身短期利益的短視行為，也是
一場政治操弄，其行為既無法阻擋中國科技進
步與經濟發展的步伐，也不會讓美國在全球經
濟競爭中再獲優勢。
郭寒冰指出，從表面看，美國以「國家安
全」為幌子，試圖限制中國在半導體、人工
智能等關鍵技術領域的投資，實則忌憚中國
科技的快速崛起並獲得全球科技領域的主導
地位。近年來，中國在這些戰略領域取得的
突破性進展，如5G技術的廣泛應用、人工智
能算法的不斷創新，已逐漸縮小與美國的差
距，甚至在部分應用場景實現超越，這讓美
國深感不安。

「從深層次分析，美國此舉對自身和全球都
將產生諸多負面影響。」郭寒冰具體分析道，
從經濟角度看，美國限制中國投資，是在切斷
自身獲取外部資金、技術與創新活力的重要渠
道；在全球產業鏈方面，美國破壞全球產業鏈
的穩定與合作。半導體、人工智能等全球分工
協作的產業，合作網絡被美國打亂，將嚴重阻
礙全球科技進步與經濟發展。從國際合作角
度，美國這一單邊主義行徑破壞了國際經濟秩
序與合作氛圍。
「在全球化深入發展的今天，各國經濟相互

依存，合作共贏才是主流。」郭寒冰強調，美
國無視國際規則，以政治手段干預經濟，損害
了中美之間的信任，也讓其他國家對美國的投
資環境產生疑慮，削弱美國在全球經濟治理中
的公信力與影響力。

●香港文匯報記者 朱燁 北京報道

忌憚中國科技崛起 專家批美短視
專家解讀

民記爭取優化灣區執業資格互認機制 香港文匯報訊（記者 黃書蘭、胡恬恬、子
京）民主黨中委會日前表決通過解散的建議，並
會提交全體會員大會表決。多位香港政界人士昨
日接受香港文匯報訪問時表示，民主黨長期反中
亂港，勾結境外勢力干預香港事務，損害香港利
益，被市民唾棄，走向解散是必然的結果。他們
批評民主黨主席羅健熙的言論虛偽，在修例風波
期間民主黨不斷圖謀攬炒香港，時至今日卻聲稱
想要為香港「付出」，是自相矛盾的。在民主黨
解散之後，為香港由治及興掃清了障礙，香港將
迎來更好的發展。

批羅健熙言論虛偽
港區全國人大代表蔡毅直言，民主黨走向解散
是必然的結果，「民主黨長年反中亂港，劣跡斑
斑，已被廣大市民唾棄，因此走向解散完全是咎
由自取。」
他批評羅健熙聲稱民主黨仍想在香港這個地方
去「付出」的言論十分虛偽。事實上，民主黨過
往的行為都是在損害香港的發展利益，包括阻撓
政府施政、串聯外國勢力干預香港事務、在修例
風波嚴重破壞香港法治與社會穩定。「我相信民
主黨解散之後，為香港由治及興掃清了障礙，香
港會迎來更好的發展。」
全國港澳研究會成員、西貢區議員陳志豪批
評，民主黨長期反中亂港，其核心要員多年來
屢次約見外國官員或外媒「唱衰」香港，長期
在立法會惡意「拉布」，破壞議會運作，又在
2014年非法「佔中」及2019年修例風波期間為
黑暴勢力撐腰，其存在完全不利於香港的發
展，也不符合「愛國者治港」原則。對民主黨
來說，自行解散是最好的結局，外部勢力不應
再胡言亂語，抹黑詆譭「一國兩制」在香港的
成功實踐。

漠視港人福址 對良政善治毫無作為
元朗區議員司徒駿軒批評，民主黨多年來涉

嫌勾結境外勢力，政治立場愈走愈偏激，為反
而反，逢中必反，盲目反對維護國家安全，以
及有利香港融入國家發展大局、發展香港經
濟、改善民生的政策措施，漠視全港市民的福
址，對特區良政善治毫無作為，香港市民一目
了然。

他指出，在修例風波期間，民主黨多位骨幹成員更圖謀
攬炒香港，公然為黑暴張目，不擇手段挑撥社會矛盾，製
造對立，癱瘓議會，撕裂社會，如今被香港市民唾棄，樹
倒猢猻散，是咎由自取。
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民記兩會建議（部分）

●《關於創新推動香港國際高端人才高效服務灣
區的建議》

●《關於在香港落實〈愛國主義教育法〉以及
〈國防教育法〉的建議》

●《關於盼望中央支持香港特區政府加強推動
僑務工作 充分發揮招商及說好中國故事的
建議》

●《關於在大灣區提供長者友善安居服務大廈的
建議》

●《關於「一簽多行」逐步擴大到大灣區內地城
市及全國一線城市的建議》

●《關於加快中華人民共和國前往港澳通行證審
批的建議》

●《關於為加快香港企業或研發人員在內地獲取
專利認證的建議》

●《關於優化〈港澳台居民居住證〉政策進一步
便利港人在內地的工作與生活的建議》

資料來源：民建聯

整理：香港文匯報記者 黃子晉

美國總統特朗普當日簽署備忘錄，要求美國外國投
資委員會 （CFIUS）限制中國在美國戰略領域投

資。路透社報道，該備忘錄宣稱旨在保護美國國家安全
利益，防備外國競爭對手威脅，確保只有「符合美國利
益的外國投資」才能獲批。
按照備忘錄，美國當局會採用一切必要法律手段，禁

止中國相關企業或機構投資美國技術、關鍵基建、醫療
保健、農業、能源、原材料和其他關鍵行業。防止中國
等外國競爭對手不當利用美國的資本、科技與專業知
識。特朗普簽署備忘錄時聲稱，中方利用美方資本和技
術，資助並推動軍事、情報和安全領域現代化建設，直
接威脅美國國家安全云云。
CFIUS負責審查外國在美國的投資會否帶來國家安全
風險。白宮官員稱，美國當局會考慮對美國資金流向中
國的敏感技術領域，實施新的投資限制。相關領域包括
半導體、人工智能（AI）、量子技術、生物技術、航天
工程等。
據路透社報道，該備忘錄特別列明，「外國敵對勢

力」（foreign adversaries）一詞順序包括中華人民共和
國（PRC）、香港特別行政區和澳門特別行政區，古
巴，伊朗，朝鮮，俄羅斯，以及委內瑞拉。
國家商務部發言人表示，在中國赴美投資方面，美針

對中國投資加嚴安全審查，將嚴重打擊中國企業對美投
資信心。希望美方為中國企業赴美投資提供公平、透
明、穩定、可預期的營商環境。
在美對華投資方面，美方將進一步採取更多限制措
施，這是非常不合理的。有關措施一旦落地，會進一步
扭曲兩國投資往來，對美自身也沒有好處。很多美國商
協會和企業已經提出，美對華投資限制將導致美國企業
將中國市場讓給其他競爭對手。
中方敦促美方遵守國際投資貿易規則，尊重市場經濟
規律，停止將經貿問題政治化、武器化。中方將密切關
注美方動向，並採取必要手段捍衛自身合法權益。

港須更好發揮「超級聯繫人」角色

全國人大常委會委員李慧琼表示，自己支持國家義正
詞嚴地應對美方的單邊主義行為及關稅措施，並對國家
會做好應對準備充滿信心。她說，香港透過積極開拓新
市場，包括歐洲國家、東盟國家、「一帶一路」沿線國
家等，能大幅降低對美國貿易的依賴度，認為香港商界
要做好自己，以應對不同挑戰。
港區全國人大代表陳勇批評美國一些無良政客煽動

貿易戰針對中國，無理打壓中國企業，此舉對美方也
會造成損失，讓當地人民的生活成本更高。但就算美
方持續以各種措施打壓中國企業，依然有不少美國商
界來華來港投資，反映內地和香港很多產業有很好的
發展前景，他呼籲各界以自強不息精神，與國家攜手
發展高增值產業，更好發揮香港「超級聯繫人」角
色。

累美投資人錯失亞洲機遇
香港特區立法會議員、新質企業家聯合會創始人兼秘

書長尚海龍認為，美國此舉是泛化國家安全概念，不斷
強化小院高牆、打壓中國創新，既是逆全球化的錯誤做
法，也會令美投資人錯失亞洲高速增長機遇，同時也只
能令中國企業在補鏈、強鏈上加速完善及鞏固全球最大
單一市場、國際最全產業門類的優勢。
他說，從製造業和經濟數據可以預測，中國既有產量

又有品質的戰略產業布局已經在全球有優勢地位，並會
不斷增強，香港的原始創新和內地大市場充分結合，外
加助力中國智慧製造不斷出海，拓展亞非拉（亞洲、非
洲、拉丁美洲）和中東市場，能夠助力國家高質量發展
躍上新台階。
香港特區立法會議員陳凱欣表示，特朗普透過關稅、

限制中國在美國戰略領域等各種手段，企圖壓制中國發
展，做法非常無理。但她相信國家愈來愈強大後，能夠
採取更好的應對措施，並繼續推動國家發展。香港要發
揮聯通世界的獨特優勢，深化與國家戰略對接，積極助
力國家拓展多元化的國際市場聯繫，促進國家高質量發
展。
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貨
物
。

資
料
圖
片

●

民
建
聯
港
區
全
國
人
大
代
表
和
全
國
政
協
委
員
計
劃
在
下
月

舉
行
的
全
國
兩
會
提
交
超
過
40
項
建
議
和
提
案
。

香
港
文
匯
報
記
者
涂
穴
攝


